

令和4年度

「幼児の主体的で対話的な学びを目指す保育を展開するための積み木あそび」について

【報告】

●目的と具体策

2022年度 聖徳大学三田幼稚園グランドデザイン「園の教育活動等の基本方針」に基づいた取り組みとして「積み木あそび」を保育の中に積極的に取り入れることとした。あそびを自分たちでつくれる環境やあそびが発展する環境作りを実践し、幼児が主体的で対話的な学びを獲得できる保育を目指す。

積み木あそびは、作りたいものを形にしていく想像力を育み、あそびを無限に広げていくことができる。崩れやすい積み木を繰り返し積み上げることでチャレンジする意欲やバランス感覚、集中力、構成力等あそびの中から得ることができる学びの可能性をたくさん秘めている。

通常の子育保育の中で日常的に自由な積み木あそびを行いながら木製の大型、中型積み木に触れて親しんでいく。今年度は更に保育者の指導の下、幼児が実現させたいものに向かって取り組めるよう積み木あそびの援助や提案を行いながら友達との共同作業へと発展させていくことを促していく。通常の子育木から大型の積み木へと移行していくことにより、より友達とのつながりや関係性、体を大きく動かすことの楽しみから、主体的で対話的な学びを獲得できる保育へと繋げていく。

●報告

今年度は聖徳大学三田幼稚園グランドデザインに基づいた取り組みとして「積み木あそび」を積極的に取り入れました。子ども達の実現させたいものに向かって取り組めるよう積み木あそびの援助や提案を行いながら友達との共同作業へと発展させていくことを促しました。通常の子育木から大型の積み木へと移行していくことにより、より友達とのつながりや関係性、体を大きく動かすことの楽しみ、主体的で対話的な学びを獲得できる保育へと繋げた。近年の世界情勢を反映したウッドショック等で納期が遅れてしまったため大型積木の使用機会僅かになってしまいましたが当初の目的は達成されました。

下記に抜粋するホームページにてこの取り組みを広く発信させていただきました。

●学校関係者評価

- ・積み木あそびといえば個人的なあそびと考えがちであるが、大きな積み木による共同作業の人間関係の構築効果はとても興味深いものである。小さなあそびを目一杯体を使うあそびに発展していただいた先生方の工夫を評価いたします。
- ・コロナ禍において一人遊びが多かった子どもたちにとって、大きな積み木を、力を合わせて形にしていくことはとても貴重な経験だったと思う。
- ・実物を見て積み木の大きさに驚きました。角を丸めてあるなど安全性の確保は確認できました。ただ、その重さなど、子どもの足などに落ちた時を考えると少し不安になります。今後使用するに当たり教員の介添えなどしっかりとした安全管理を求めます。
- ・積み木の整理状況に少し疑問を感じた。それなりに大きなものを積み上げて収納保管するのであれば崩れてこないよう安全を確保すべきである。地震の時はなおさらである。収納の完了は教員が責任を持って行っていただきたい。

聖徳大学三田幼稚園 HP より抜粋

令和4年5月24日（火）

♪松1組クラスの遊び♪

新しいクラスのお友達とのかかわりも、上手になり自分から「何してるの?」「一緒に遊ぼう!」「今日はこれしよう」と声をかけながら友達と遊ぶ楽しさも出てきて、たくさん笑顔が増えました。

最近のクラスでの遊びを紹介します。

ちゅうりっぷの球根を抜き、その土で泥団子作りに挑戦!!「初めて作った!なかなか丸くならないね。難しい!!」と言いながら繰り返し作って楽しんでいました。力加減の調節に気づき、壊れずに硬く作ることもできるようになりました!!



松3組のお部屋にて、サーキット遊びをしました。

大きな積み木や巧技台、ジャンプ台や平均台やマットはしごなどを自分たちで運んできて「ここに置こうよ!」「ここにつなげるといいかもね!」「高さがあると飛びやすいね!」と考えながら繋げて楽しんでいました。低い積み木ではスピードアップでスイスイ渡り、平均台を渡るときには、慎重に渡る姿もみられました。様々なコースを、その場で考えて作れるのがさすが松組ですね。



スライムにも挑戦しました!!

洗濯糊と洗濯洗剤（ボールド）を使って、混ぜながら硬さを確認し「固まらない」「いい感じになってきたよ」と友達にも見せながら、加減をみていました。

「色も付けたい」と好きな色の絵具を入れながら楽しみました。



遠足後、恐竜に興味を持つ子どもも増え、お部屋にある積み木を使って「恐竜作ったよ!」「草を作って周りに置くね」と、友達同士で相談をしながら作っていました。

「こわしたくない」との思いから、巧技台に恐竜を飾れる場所を設置して、お部屋に飾って満足な子どもたちです。気づけば、毎日恐竜のレイアウトが変わっているので、子どもたちなりに作り替えて飾っている様子です。



♪「なべなべ そこぬけ」をしています。

はじめは、くるりと回れず失敗してしまい、何度も挑戦！3回目にして「そこがぬけたら かえりましょ」で上手にひっくり返ることができました。



大きな段ボールを組み立てて、恐竜づくりを楽しんでいました。

ガムテープでペタペタ張り合わせながら、「立たせたいんだ！」「倒れちゃうから、ここ持ってて～」とお友達と協力しながら、貼り合わせていました。「まだ途中だから明日もやるね」と、翌日も作っていました。



また紙皿や色画用紙を使って、恐竜を作っていました。できると「飾ろう！友達同士の恐竜だから、近くに貼ろうよ」と相談しながら飾っていました。



たくさんの方に興味のある子どもたち、毎日様々な遊びを考えて、友達と楽しんでいます。アイデアを出したり相談したり、自分の意見を伝えたりしながら、友達の思いも知り、関係も深まっているように思います。またクラスには、アオムシやダンゴムシがいて、子ども達がお世話をしています。アゲハ蝶になるのを楽しみにしながら、変化にも気づいて伝えてくれます。またその様子もお知らせしていきますね。

～楽しみにしててください～♪

令和4年5月31日（月）

✿お友達と遊ぶの楽しいね！～桜組～（3歳児）

紫陽花が少しずつ色付き始め、梅雨を感じる時期となりましたが、子ども達はなんのその！毎日元気よく過ごしています。入園して2ヶ月が経ちました。少しずつお友達との関わりが増えてきて、「いっしょにあそぼう！」「入れて！」と声を掛け合って遊んでいます。そんな可愛い子ども達の様子をどうぞご覧ください✿

【桜1組】

～室内あそび編～

4月の月刊絵本「わっかざり」



をお部屋で読んでいたところ「わっかざり」を皆で作りたいと言い始め、皆で作ることに！！「せんせい、やりかた教えて！」「みんなでやるとたのしいね！」と言いながら、みんなで製作をしてお部屋に飾りました！



出来上がったものがこちら！！



素敵な物が完成しましたね✧✧

～戸外あそび編～



お友達とフープと縄跳びを使って電車ごっこをして遊んだよ🚆



集団遊び「むっくりくまさん」くまとひよこに分かれて、クラスの間などとスリルを味わいながら楽しんでいました！

遊び方も理解していた子ども達でした。



砂場あそびでは、ダイナミックに！皆で一緒に大きな池や川を作ると、「すごい！みずがながれた！！」と大喜び👏👏👏「せんせい、みんなであそぶのたのしいね！」と嬉しそうな表情を見せる子ども達が増えてきました。



お友達と遊ぶことが楽しくなってきた子ども達。これからも幼稚園で色々な経験をしていきます。

【桜2組】

～段ボール遊び～

お家を作って窓から「こんにちは！」顔を出しています！



中に入って遊ぶことにもはまっています😊

クレヨンで色を付けたり、絵を描いたりもしていました！

【砂場遊び】

沢山水を溜めて泥んこ遊び！「きもちいいね！」「ぺたぺたする！」と言って泥の感触を楽しみました！「どろだんごつくったよ！」と見せてくれるお友達もいて、それぞれ楽しむことができていました！



これからも色々な遊びをしていきましょう♪

【桜3組】

～積み木遊び～

積み木を並べて出来上がるとインスピレーションが舞い降ります。「これ船みたい」「みんな～船に乗って」海賊気分で乾杯！たまたま出来た形から、いつも遊びが始まります。ある時はバイク、ある時は家、ある時はステージ、ある時は温泉！積み木の組み合わせで遊びは無限大に広がりを見せています。



～砂遊び



山、川、滝作りに、型取り、泡立て器でクッキング！「お水を持ってくるね」「僕はもっと穴を掘るね」協力し合って自分たちの目標に向かって気持ちを合わせます。勢いよく水を流し込んだ時にできる泥水の泡に興味津々！不思議さ楽しさいっぱいの砂場コーナーです。

～おまけ～

しゃぼん玉遊び✧

園庭でしゃぼん玉あそびをしました！

最初は「どうやってやるの？」と言っていました。やり方が分かると、「みてみて！いっぱいできたよ！」と教えに来てくれました！しゃぼん玉を「待って～！」と元気に追いかけているお友達もいました！



栽培を始めました♪

お母さん指で土に穴をあけて一生懸命に朝顔の種を植えています！「おみずもあげなきゃね！」とじょうろを持ってきて、さっそく水あげをしていました。



ミニトマトの苗はみんなで大きな穴を掘って、力を合わせて植えました！「おおきくな～れ！」とおまじないもかけました♪



令和4年7月16日（金）

1学期、楽しく過ごせましたね☆★～桜組～（3歳児）

1学期も無事に終了しました！色々なところでご協力・ご理解を頂きましてありがとうございました。入園当初は、「ママがいい～！」「ようちえん いやだ！！」と泣く姿が多く見られた子ども達ですが、今では、「せんせい、おともだちと あそぶのたのしいな！」「ようちえん だいすき♡」と話す子どもたちが増えてきて担任も嬉しい限りです！！今月も元気いっぱい遊ん

だ子どもたち。そんな桜組さんの遊んでいる様子を是非ご覧下さい！

【桜1組】

～みんなで絵の具遊び～

初めて絵の具を使って絵を描きました！！

筆を持って描くのは初めてでちょっぴり緊張していましたが、描き始めるとダイナミックに線や模様を描き始めました。色が混ざるのを楽しそうにしていました！！



～砂場遊び～

幼稚園でも大人気な砂場あそび！！桜1組の子ども達は、最初は足に砂が付くのを嫌がって「はいりたくない～！」という子どもがいましたが、今では大好きな遊び場となりました！スコップを使って池を作り、水をじょうろやバケツに水を入れて溜めて遊んでいます。池の中に入れた水が無くなるのを不思議そうにして遊んでいます。「すなも のどがかわいているのかな？」「なんで おみずがなくなるのかな？」と疑問になったことを言葉にしている様子が見られます！もっと砂場には、不思議な事がたくさんあります！色々な発見がこれからも見つけられそうですね！



【桜2組】

～積み木遊び～

みんなで力を合わせて、積み木で長い橋の様なものが出来上がりました！初めから作っていたお友達に聞いたところ「高速道路」を作っていたそうです。落ちないように慎重に渡っています！



しっかり順番を守って仲良く遊ぶことができましたね♪

～段ボール遊び～

穴が開いた段ボールに「ひもとおして！つなげたい！」と言っているお友達がありました。スズランテープで付けてあげると、「でんしゃみたい！」とお部屋の中をぐるぐる回って遊んでいました！途中から「もっとつなげたい！」と周りのお友達も一緒に段ボールを持って来て、長い電車が出来きました！電車に乗ってみたり、ブロックを乗せたりして楽しむことが出来ました！



～栽培～

桜組で育てている野菜やお花をみんなで見に行きました。「ミニトマトはみどりいろだね」「ちいさいピーマンあるね!」「きゅうりのところにおはながさいてる!」と色々なことに気付くことが出来ました!



これからもみんなで水をあげて、大きい野菜や綺麗なお花が咲くといいですね✧

【桜3組】



一人のお友達が段ボールの中に入って「電車!!ガタン ゴトン」と遊びだすと、周りの子ども達のアンテナが反応します!!「僕も」「私も」次から次に段ボールのストック置き場から段ボールを運びます。一つの段ボールをめぐる喧嘩も始まることもありますが、考えるきっかけを作ってあげると「一緒に入ろう」「そうしよう」とたちまち笑顔!!思い通りにいかないこともありますが、お友達と一緒にの方が楽しい!を経験しています。



段ボールの組み合わせで遊びの世界が広がります。段ボールに感謝の一学期でした!

時には海、時には道路。道路作りでは「こっちも道をつなげよう」「トンネルもあったらいいね」「坂も!」「デコボコ道も!」子ども達の発想が膨らみました。

楽しい遊びは翌日も続きます。段ボールでトンネルを作ったかと思うと、プチプチ緩衝材をぶらさげてぎけて「洗濯機」でしっかり車のボディ磨き!!アイデアいっぱいです。



和紙と絵の具で染め紙遊びにチャレンジしました。「〇〇色と〇〇色にしようかな！」インスピレーションで色を選びます。模様を見て、「しゃぼん玉に見える」「ハンカチの模様みたい」「〇〇ちゃんの模様きれいだね」色々な声が聞かれました。染め紙をお部屋いっぱい飾って大満足でした！



「お水冷たい～！」「気持ちがいい！」夏を感じて元気に遊びました！「お尻もお水につけていい？」全身、お水につけたくなくなってしまった子ども達です！プール遊びが楽しみです！

～桜組のミニミニ菜園～

桜組で栽培しているピーマンとキュウリが立派に育っていたので、みんなで収穫しました！



ピーマンとキュウリはどこにあるかな？「あ！あった！」「たべてみたい！」と野菜に興味津々の子ども達！



収穫する前にキュウリの葉っぱを触ってみると…「ふわふわする！」「ちょっとちくちくするね」不思議な感触にも気付くことができていました！



「せーの！」と声を合わせて、ピーマンとキュウリの茎の部分をハサミでチョキン！みんなで収穫することができました！



収穫した野菜を切った断面を見てみると、ピーマンは、「すごい！たねがいっぱいはいってる！」キュウリは「なかのいろがちがうね！」と色々な発見がありました！



ピーマンとキュウリ食べたい人！と聞くと「はい！」と手を挙げて、マヨネーズや塩を付けて、進んで食べていました！野菜が苦手なお友達も、「おいしい！」「もっと食べたい！」と言って、野菜を味わうことができました！自分たちの育てた野菜は格別に美味しかったですね！これからも水をしっかりあげて、また美味しい野菜を収穫できるといいですね♪

1学期も楽しく過ごすことができた桜組さん。2学期も仲良く過ごしていきましょうね！！

令和5年2月13日（月）

🌸元気いっぱい 桜組🌸～3歳児～

3学期が始まり、1ヵ月がすぎました。3学期になり、子どもたちも少しずつ顔つきがお兄さん、お姉さんになってきました。着替えも、2学期は、「できない！！」「せんせい、やって！」という子どもが多かったですが、3学期になると、「せんせい！みてみて！もう自分でできるよ！」と自慢げに見せてくれる子どもたちです🌟また、遊びの中でもお友達と一緒に遊びを楽しんでいます。今、桜組3クラスで人気の遊びは、「傾斜遊び」です！！工事の方から頂いたものを組み合わせ車が通るようにして車やどんぐりを滑らせることを楽しんでいます！



また、滑らせ方も工夫していてどうしたら上手く滑るのか、どんぐりの回転の速さを楽しんだりしています！これからも遊びが発展していきそうですね！！

先月、『10年に一度の寒波』が日本列島を襲いました🌨

その日の朝、なんと園庭に置いてあったバケツの水が凍っていたのです！！それを見た子どもたちは、「せんせい、みてみて！こおっているよ！」「すごいね！」「さむかったからこおっているんだね！」と子どもなりに疑問に思っている子どもたちでした。桜組でも、みんなで氷作りに挑戦しました！食紅を使って色を付けたり、容器に水を入れて置きました！

次の日に容器を見るとなんと・・・！氷が出来ていました🌟🌟↓



子どもたちもすごくびっくりしていました

🌨氷が出来るといふ発見が出来て冬の自然現象に気付くことができましたね♡

桜組でみんなでレッツ♪ダンシング！！寒さにも負けず踊っている桜組の子どもたちです。



寒さニモマケズ元気いっぱいな桜組さん！

まだまだ寒い日が続きますが、コロナやインフルエンザに負けないように過ごしましょうね。

令和5年2月20日（月）

遊びの様子 松組♪～5歳児～

普段、松組の子どもたちはどのような好きな遊びをしているのでしょうか！！様子を見て頂けたらと思います☆
あと1か月で卒園の松組さん！！

会話の中で、「小学生になるの楽しみ♡」「ランドセルは〇〇色だよ」「みんなとお別れさみしいね」と楽しみとさみしさが混ざっています。

色々考えて試して行動したり、年下の友達に優しくしたり、友達と協力し合ったり、遊びの場面でも、色々な姿が見られています！

【サーキットあそび】

自分達で組み立て遊んでいた子どもたちですが、「アスレチックを桜組さんや梅組さんにも楽しんでもらいたい！」と誘い、一緒に遊んでいました。始めは怖がる梅組さんや桜組さんのお友達もいました。すると、松組さんが、「手に捕まっていいよ」と手を差し伸べたり、渡りきると「上手にできたね」と声を掛けていました。また、年下のお友達の表情を見て「このコースはあんまり楽しそうじゃないかも」「少し変えよう！！」と改善したりする姿も見られていました。周りの様子を見ながら色々な事を考えている姿が見られました。桜組さん・梅組さんも慣れてくるとすいすい渡っていきます。



【一日入園での出来事（松3組）】

2月13日・14日と一日入園がありました。

「幼稚園にあるおもちゃで遊んでほしい」「幼稚園って楽しいところって知ってほしい」と保育室にめいろコーナーやブロックコーナー、おままごとコーナーを子どもたちが作りました。しかし、1日目は、おままごとで遊ぶお友達が少なく、2日目の朝、子ども達が登園すると、「先生！ままごとコーナー昨日人気じゃなかったから、パーティみたいに飾りつけしたい！」と輪飾りやハート飾りを作っていました。

他のコーナーも同じ設定ではなく、広くしたり、二方向に進めるようにしたりなど様々な工夫が見られました。



【好きな遊びの様子（松2組）】

黙々と取り組んでいる子どもたち！！

何をしているのか様子を見てみましょう。ハイマーカーを使用して、お手紙を書いているお友達や折り紙の作り方の本を見ながら剣や盾を作っています。また、お菓子の空き箱やティッシュの空箱など（廃材）を使って製作しています。どの遊びも、作品の完成をイメージし、集中しながら取り組んでいます。



続いては、おうちごっこをしている様子です。机の下に潜ってブロックをしたり、お絵描きをしています。子どもたち自身で工夫し、家の雰囲気を出しながら遊んでいます。



最近では、「外で遊びたい！！」という声が沢山上がっていて、元気に鬼ごっこをしたり、最近飛べるようになった縄跳びを先生に「見てみて！！」と言いながら、飛ぶ姿を披露するお友達がいっぱい見られるようになりました☆



【お部屋の中での様子（松1組）】

おままごとを使用しながら、仕切りを使っておうちごっこやお店屋さんごっこを楽しんでいます。子どもたちそれぞれ、役になりきって実際のようにやりとりしています。



またカードゲーム（めんめん・どんどん）を使い、神経衰弱を行うゲームで「やったー、当たったよ」と盛り上がっている中で、お友達と競い合いながら遊びのルールを守ることを身につけています。



お年玉で、頂いた駒も上手に回せるようになったんだよ！先生やお友達から教えてもらい、コツをつかむことができました！！福笑いも楽しいよ！完成される顔が毎回違うので、正月遊びをまだまだ楽しんでいる姿が見られています♪



積み木を使い、恐竜の化石が完成したよ！！1つの目的を決め、お友達と一緒に協力しながら作ることができました。



【外遊びの様子（松1組）】

寒い日でもみんなで、げんき広場で遊んでいます。集団遊びでは「だるまさんころんだ」をしたり、「かわりおに」「こおりおに」をしています。約束事をきちんと守り、クラスの人々と楽しい時間を過ごすことができました。



残り少ない日々を大切にしながら、子どもたちと一緒に過ごして参りたいと思います。